

# EL PARTIDO NACIONAL

Organo de la Directiva del Partido Nacional en Limón

AÑO I



LIMÓN, 27 DE ABRIL DE 1905



NUM. 4

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA  
DURANTE EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

**Licenciado Don CLETO GONZALEZ VIQUEZ**

## El Partido Nacional

Semanario político y de información

Director y Editor,  
**EDUARDO BEECHE**

Redactores,  
Los miembros de la Directiva del Partido

Administrador,  
**FRANCISCO TORRES**

Suscripción mensual ₡ 0-50 Número suelto ₡ 0-10  
Avisos y remitidos, precios convencionales

NO SE DEVUELVEN ORIGINALES

### Directiva del Partido Nacional en Limón

Presidente Honorario,  
Don Felipe J. Alvarado  
Presidente Efectivo,  
Don Carlos Saborío  
Secretario,  
Don Eduardo Beeche

Tesorero,  
Don Máximo Acosta  
Vocales,  
Don Salvador González M., don Antonio Escalante, don Allen Anderson, don Sigifredo J. Vargas, don Hector Vargas.

#### Directiva en Guápiles

Presidente,  
Don Napoleón Quirós  
Secretario,  
Don Gonzalo Quirós

Tesorero,  
Don Ernesto Quirós  
Vocales,  
Don Carlos Chamberlain y don Teófilo Quesada.

#### Directiva en Jiménez

Presidente,  
Don Luis Acosta  
Secretario,  
Don Crisanto López

Vocales,  
Don Pedro Alvarado, don Manuel Bravo, y don José Rodríguez.

#### Directiva en Siquirres

Presidente Honorario,  
Don Dionisio Méndez  
Presidente Efectivo,  
Don Ernesto Guevara  
Secretario,  
Don Josafat Obando

Tesorero,  
Don Vicente González  
Vocales,  
Don Clemente Herrera, don Magdalena Miranda, don Angelino Obando, don Leonte Morales, don Luis Sequeira, don Maximiliano Páez y don Emilio Moreno.

#### Directiva en Matina

Presidente,  
Don Santiago Galicia  
Secretario,  
Don Narciso Badilla

Vocales,  
Don Rafael Ramírez, don Estanislao Solano don Guillermo Calderón, don Vicente Solís, don Juan Tobar, don José Villa y don Bernardo López.

#### Delegados de la Directiva de Limón

Don Luis Bonilla, don Agustín Gutiérrez h., don Otto Prestinary, don Juan Antonio Moya, y don Luis Espinach.

## PLATICA

Dijo el ilustre estadista americano John Hay, en su célebre discurso al Congreso de periodistas reunido en San Luis, que aunque cada instante marca en la vida universal el fin de una era y el principio de otra, necesitamos los humanos de ciertos hechos salientes que nos sirvan de guía, de punto de arranque para medir las etapas de la historia.

Y es más, la omnisciente fuerza

creadora que regula hasta en sus menores detalles la marcha de los mundos y los hombres, parece complacerse en señalar con acontecimientos claros y patentes, la iniciación de cada nuevo rumbo, tanto en la vida material de las cosas y los seres, como en el desarrollo moral de los pueblos.

Y así tiene que ser; primero la siembra, la evolución en los cerebros, después la cosecha: la reforma pacífica puesta en práctica, ó la revolución estallando, como bom-

ba que todo lo destruye, para crear después.

Y en cada caso vemos surgir un hombre, que encarnación viva del movimiento iniciado, le da forma en su cerebro y realización en la práctica.

Y estos hombres tienen su momento histórico y pasan; por eso los pueblos deben llamarlos á lista en tiempo oportuno; y por eso los pueblos, que rara vez se equivocan, los llaman en ese instante preciso, y no antes, ni después.

Cuando yerran, ¡cuán duro pagan su falta! El Napoleón que pasea las águilas francesas de triunfo en triunfo, de conquistista en conquistista, es el mismo que cae vencido en Waterloo; son las necesidades del pueblo francés las que han variado....

Costa Rica, después de una crisis terrible; repuesta ya por su cordura y el tino de sus gobernantes, del desequilibrio producido por la baja repentina del café; curada de las veleidades del lujo que produce una riqueza fácilmente adquirida y derrochada, está lista para dedicarse con empeño á su mejoramiento moral y material.

Es necesario, pues, obrar con mucho tino al escoger la persona que durante el próximo período presidencial, haya de regir nuestros destinos.

¿Quién ha de ser? Felizmente para el país la contestación no es difícil: debemos escoger al que, donde quiera que ha trabajado en la labor pública, ha dejado impreso el sello de su personalidad, no como sus malquerientes dicen, por su carácter imperioso y dominante, sino por su laboriosidad y su tesón.

Este hombre es don Cleto González Víquez. Todos lo conocemos. A la vista están los frutos de su empeño en el manejo de la Hacienda Pública; en la promulgación de leyes moralizadoras; en las Juntas de Caridad; en la Municipalidad de San José. Esto todos los sabemos, son hechos de ayer; y así, es inútil que nos alejemos más en la limpia historia de su vida para encontrar otros y otros méritos que lo hacen digno, cual ninguno, para ocupar la primera Magistratura.

¿Quién no ha palpado sus esfuerzos, sus luchas para resolver el problema de dotar de agua potable y cloacas sanitarias á San José? ¡Cuántas noches robadas al sueño, cuántos días robados al trabajo propio, que con la ganancia trae el bienestar y la holgura en el hogar!

Sus enemigos lo atacan por eso. ¡Feliz el hombre que no tiene más pecado que sus buenas obras, y feliz el pueblo que reconociéndolo, le discierne los más altos honores!

No nos dejemos llevar por vanos espejismos de épocas que ya pasaron para no volver; ni por los tristes halagos de quienes, para fines propios, quieren traer la división y la discordia á un pueblo donde jamás ha existido, ni puede existir. No hay desigualdades de castas en Costa Rica, y es labor antipatriótica y ruin propagar por los campos, cual nuevo evangelio, el odio de los humildes por los de posición elevada.

La división que entre los hombres trae el saber y la riqueza, existirán, la primera eternamente, la segunda mientras subsista la actual organización social que rige al mundo. Seguros estamos de que el más pobre, el más humilde entre nosotros, no querrá ver jamás al Presidente de Costa Rica con los pies descalzos y el traje del campesino.

Otra cosa debemos ver, y es que esos mismos que de continuo nos hablan de las diferencias sociales y nos ofrecen el Gobierno del pueblo por el pueblo y para el pueblo ¿quienes son? En las ciudades podemos encontrarlos, codeándose en los mismos círculos con los más encumbrados; vinculados con ellos por lazos de familias, ó luchando con ahínco por llegar á las alturas.

El glenuaje que nos legó la Revolución francesa es muy bello, pero está en desuso. Ropaje con que se han vestido todas las demagogias y muchas tiranías, debemos desconfiar de él.

No escuchemos discursos ampulosos en que con frases huera, se nos recuerdan constantemente la altivez republicana y las trágicas rebeliones de los pueblos; Costa Rica sabe á qué atenerse acerca de ellos; son cantos de sirena con que se adormece el oído de los pueblos, para arrastrarlos al abismo de la revuelta y la anarquía. Exijamos en todos las señales del trabajo: en el labrador, la mano encallecida, las arrugas de la frente en el que piensa.

La intensa vida moderna pide hechos, no palabras. Es necesario un hombre probado, de talento organizador reconocido, que condense en obras palpables las mil aspiraciones del pueblo, que reuna en un solo haz los mil esfuerzos parciales y los dirija hacia un pro-

greso verdadero, fundado sobre bases sólidas: la escuela para la inteligencia; los caminos para el comercio; la Paz para todos!

## Comparaciones

Se ha dicho y repetido como una peculiaridad de Costa Rica, que aquí no hay propiamente partidos políticos, sino agrupaciones personalistas constituidas hoy de una manera, mañana de otra, al rededor de jefes igualmente mudables y de méritos más ó menos discutibles.

Las graves convulsiones interiores de las otras repúblicas centroamericanas, y la paz casi absoluta de que aquí hemos gozado en largos años, haría pensar que hay en esos estados una vida política más activa y bandos al par que perfectamente definidos, intransigentes con el contrario hasta el punto de llegar á la guerra por el triunfo de sus ideales; sin embargo, tales suposiciones, verosímiles á primera vista, estarían lejos de la realidad.

En Guatemala, por ejemplo, rodean á Estrada Cabrera, gobernante liberal, los Aycinenas, Batres, Rubios, Asturias, Aguirres y cuántos más que forman la llamada aristocracia chapina; y lo adversan José León Castillo, jefe del montufarismo, círculo de liberales de cierto cultivo intelectual, y Fuentes Barrios que es también caudillo liberal.

En El Salvador, apoyaban al ex-Presidente Regalado, liberal, y apoyan al Presidente Escalón, liberal también, las personas más importantes de esa república, contándose en las filas oficiales desde ex-empleados de Dueñas, Zaldívar y Menéndez, hasta de los Ezetas.

En Honduras manda con don Manuel Bonilla, liberal, tan grande número de conservadores, que por conservador pasa ahora en aquella república. Capitea allí á la oposición el doctor Policarpo Bonilla, jefe liberal.

En Nicaragua, Zelaya, liberal, cuenta con la adhesión de algunos conservadores, y le hacen la oposición tanto el partido conservador como el liberal, cuyos caudillos viven en El Salvador y en Costa Rica.

¿Dónde está, pues, en Guatemala, en El Salvador, Nicaragua y Honduras esa infranqueable demarcación de los partidos que algunos echan de menos en Costa Rica?

Los sacrificios de vidas y fortunas echadas al abismo de las revoluciones de la América Central, ¿son acaso consecuencia de terca fidelidad con principios políticos fijos, de esa firmeza en las convicciones sobre cualquier asunto que lleva con entusiasmo á los hombres á exponerlo todo, ó son tales sacrificios el calvario inevitable de las naciones nuevas y mal constituidas?

Las divergencias de nuestros círculos, que realmente las hay, son de menos entidad que en nuestras hermanas repúblicas, y no han producido aquí los graves males que en aquéllas se lamentan.

Con no haber entre nosotros rivalidades profundas, ni odios inveterados, ni venganzas que realizar; con ser el pueblo quitado de

ruidos y amigo de su trabajo; con haber prensa libre que da salida á las pasiones, proyectos é idealidades de los elementos activos de la política; con no intervenir el gobierno en los asuntos interiores de los vecinos, ni estar ligado con ellos por alianzas defensivas ú ofensivas, se explica satisfactoriamente la tranquilidad de que gozamos, y de la que será difícil sacarnos aunque haya quienes imprudentemente se empeñen en ello.

Huyendo de peligrosas noveleñas y para mantener nuestro tradicional modo de ser, al paso que para implantar mejoras prácticas en nuestra sociedad como cuerpo político, el Partido Nacional ha llamado á ejercer la Presidencia de la República en el próximo período, al Licenciado González Víquez, basándose para ello en las altas condiciones de la inteligencia y carácter del postulado.

## El Conde Tolstoy y la crisis rusa

Dice el conde de Tolstoy en un artículo que publica *The Times* del 11 de marzo próximo pasado:

“Considero, no sólo al gobierno ruso, sino á todos los gobiernos, como instituciones intrincadas, santificadas por la tradición y la costumbre con el objeto de cometer por violencia, y con impuridad, los más atroces crímenes de asesinato, latrocinio, envenenamiento, embrutecimiento, despojo y explotación del pueblo por el rico y el poderoso; y por eso piense que todos los esfuerzos de aquellos que desean el mejoramiento de las condiciones de la vida social, debieran dirigirse á librarse de los gobiernos, cuyos males y sobre todo, cuya futilidad se vuelve, en nuestros días, cada vez más obvia. Este objetivo puede, á mi ver, conseguirse sólo y únicamente de un modo: el perfeccionamiento moral, interno del individuo por separado. Algunas personas viendo todo el mal que se lleva á cabo por el gobierno de Rusia, particularmente cruel, áspero, estúpido y engañoso, piensan que esto se debe á que el gobierno de Rusia no está organizado como ellos creen que debiera estarlo, según el modelo de otros gobiernos existentes (instituciones semejantes establecidas para cometer crímenes de todas clases contra sus pueblos); y con el propósito de corregir esto, esos pueblos usan todos los medios á su alcance, imaginando que la alteración de la forma altera la esencia... Aquellos que actualmente luchan en Rusia contra el Gobierno —Liberales representantes de los “Zemtv” doctores, abogados, escritores, estudiantes y unos pocos obreros desafectos, arrancados del pueblo y considerándose representantes del pueblo—no tienen derecho á esta pretensión. En el nombre del pueblo estos hombres presentan al Gobierno una petición para la libertad de la prensa, la libertad de conciencia, libertad de asociación, separación de la Iglesia y el Estado; para ocho horas de trabajo, representación, etc., etc. Pero preguntad al pueblo, á la gran masa, á los cien millones de campesinos, lo que piensan de estas peticiones y el verdadero pueblo, los campesinos, no sabrán qué contestar, porque estas peticiones de libertad de prensa, libertad de asamblea, de separación de la Iglesia y del Estado, y aún ocho horas de trabajo diario, no tienen interés para la gran masa campesina.

Ellos no necesitan nada de esto; ellos necesitan algo más, algo que han estado mucho tiempo esperando y deseando, de que constantemente están hablando y en que constantemente están pensando, y acerca de lo cual no

hay una sola palabra en todas las peticiones liberales y en todos los discursos liberales, y á que sólo se alude incidentalmente en los programas socialistas revolucionarios—ellos desean y esperan una cosa, la liberación de la tierra de la ley de propiedad: propiedad común de la tierra. Cuando ellos no estén privados de la tierra, sus hijos no tendrán que ir á las fábricas, y si van, ellos mismos fijarán las horas de trabajo y los salarios que habrán de pagárseles.

Se dice: dad libertad y el pueblo expresará sus necesidades. Esto no es verdad. En Inglaterra, en Francia, en América, existe la libertad perfecta de la prensa, pero la liberación de la tierra no se menciona en los parlamentos, y apenas se menciona por la prensa, y la cuestión de la posesión común de la tierra por la Nación permanece completamente en último término.

Gentes superficiales, que juzgan á la ligera, especialmente aquellos cuyo ánimo ha sido sublevado por la carnicería fratricida que ha tenido lugar últimamente en San Petersburgo, y por todos los acontecimientos que acompañaron á este crimen, piensan que la causa principal de estos acontecimientos está en el despotismo del Gobierno ruso, y que si la forma autocrática y monárquica del gobierno ruso se cambiara por una constitucional ó republicana, esos acontecimientos no se repetirían.

Pero la calamidad principal (si se considera su significación completa) que actualmente sufre el pueblo ruso no son los acontecimientos de San Petersburgo, sino la desatinada, desgraciada y cruel guerra que ha sido investigada por una veintena de individuos inmorales....

En Inglaterra, en Francia, en Alemania, en los Estados Unidos, el carácter pernicioso del gobierno está enmascarado de tal manera, que aquellos que pertenecen á estas naciones señalan los acontecimientos de Rusia y creen ingenuamente que lo que se hace en Rusia sólo en Rusia se hace, pero que ellos gozan de libertad completa y no necesitan de mejora alguna en su posición, cuando, en verdad, están en el estado de esclavitud más desesperado: la esclavitud de los esclavos que no comprenden que lo son, y se glorian de su posición de esclavos.

A este respecto nuestra posición como rusos es á un tiempo más dolorosa (en cuanto que la violencia practicada en nuestro país es más áspera) y mejor en cuanto es más fácil para nosotros conocer el estado de las cosas....

Para no participar en los gobiernos y no mantenerlos, es necesario estar libres de aquellas debilidades por las cuales los pueblos se cogen en las redes de los gobiernos y se convierten en sus esclavos y sus participantes. Y libre de todas estas debilidades que hacen al pueblo esclavo ó participante en los gobiernos sólo puede ser el hombre que ha establecido su relación con el Todo, con Dios, y que vive de acuerdo con la suprema ley que emana de esa relación, es decir: un hombre religiosamente moral....

La esencia de toda esta cuestión es que hay algo que desune el pueblo y hace que no tenga conexión entre sí. Toda la cuestión es que debe eliminarse aquello que desune el pueblo y sustituirlo con aquello que lo une. El pueblo está desunido por todas las formas externas de gobiernos coercitivos y se unen por una sola cosa—por su relación con Dios y su aspiración hacia él, porque Dios es uno para todos y la relación de todos los hombres con Dios es una y la misma.

## La gran infame

En cierta ocasión sucedió una cosa extraordinaria en el infierno, y fué que se apareció una mujer arre-

bujada hasta los ojos en un embozo negro y por cierto nada limpio. La recién llegada se obstinaba en no dar su nombre, pues era requisito de rigor á todos exigido, para poder llevar con el día los diabólicos registros. A cada pregunta que sobre el particular le dirigía Satán, contestaba ella con evasivas ó groseros embustes, diciéndose unas veces ser la Verdad; otras, la Justicia, en ocasiones la Inocencia, y afectando siempre las nobles actitudes de tales y tantas entidades; en tanto que el tirano, furioso y centellante al escuchar aquellos nombres sagrados, tirábase de los cuernos y borbotaba maldiciones blasfemas. Por último, resuelto á acabar con aquel insolente misterio, á la tapada preguntó el rey del antro:

—¿Con qué clase de gente quieres que te pese, malvada de los demonios?

—Con todo lo peor que tengas en tus dominios, fué la cínica respuesta; y luego añadió con altivo desprecio:

—Puedes comenzar por los asesinos.

Empujóla Satán hasta echarla acurrucada en el platillo, y en el otro arrojó á horquillazos y á puntapiés á los feroces homicidas, hasta concluir con todo el surtido que de ellos tenía; sin que, apesar de ser muchos, hiciesen mover el fiel de la balanza ni una sola pulgada.

—Echa ahora á los envenenadores, dijo en tono de mofa la mujer del velo de Lucifer.

Y un promontorio de criminales aumentó la pesadumbre del platillo, sin siquiera moverlo.

Otra explosión de risa burlesca salió de la boca de la impudente maldita, y se la oyó decir:

—¡Te faltan los traficantes de honras!

Y una pirámide de chismosos, enredadores y correveidiles hizo crujir las cadenas de la balanza; pero el fiel no se movió.

Satanás estaba lívido de cólera. Sus ojos reverberaron como tizones; un sudor pestilente le bañaba todo el cuerpo, y su cola fementida amenazaba, erecta como el arpón de un alacrán inmenso cercado por un incendio.

—¿Qué haces, emperador del mal? ¿Acaso te he vencido? le grita con una risotada provocativa la mujer espantable. ¿No tienes nada más que arrojar á tu balanza? Echa ahora á la envidia, á la venganza, á la alevosía, á la traición, á cuantas infamias tengas en tu infernal imperio. Ninguna de ellas, ni todas juntas, igualarán mi peso ni mi poder en el mundo.

Y así diciendo, de un brinco de raposa se plantó en el suelo empedrado de brasas, se rasgó el funerario embozo, descubrió su figura de vieja horrenda y fosca, y con hilaridad convulsa exclamó:

—¡Soy la Calumnial!

N. Bolet Peraza

## COMUNICADOS

### La Junta de Caridad de Limón y los nuevos hospitales

Hace seis años que el Congreso Nacional, considerando que el edificio de nuestro Hospital además de

ser de madera y estar, por consiguiente, expuesto á muchos riesgos, no reunía las condiciones de capacidad, solidez é higiene indispensables, en una palabra, que no servía para su objeto, decretó un aumento en los impuestos de introducción de mercaderías para el consumo local de esta comarca, de 5 0/0; dedicó el producto de ese aumento, en su totalidad, á la construcción y equipo de un nuevo hospital; y dispuso que, una vez concluida la construcción del edificio, el impuesto se dividiera en dos partes, una para la Junta de Caridad encargada de la administración del Hospital y otra para que se consolidara en el Tesoro Nacional, hasta completar la suma de ₡ 100,000.00, con lo que cesaría el recargo del impuesto.

La Junta de Caridad de Limón está legalmente constituida y sus estatutos fueron aprobados por el Supremo Gobierno en acuerdo número 273, de 14 de agosto de 1899.

Por Decreto de 1º de julio de 1902 el Congreso tuvo á bien disponer que de la suma existente en el Tesoro por razón del aumento de impuesto aludido, se construyeran tres hospitales, uno de ellos en esta ciudad, dejando siempre el resto del capital y del impuesto dedicados á su mantenimiento, con excepción de la parte destinada á consolidarse en el Tesoro Nacional.

Posteriormente el Supremo Gobierno celebró un contrato con la United Fruit Co., que fué aprobado por Decreto de 13 de julio de 1903, por el cual la Compañía se comprometió á construir, por su costo, el Hospital general de Limón, que será de dos pisos y contendrá dos pabellones separados, uno para los enfermos del Hospital de Caridad y otro para los de la Compañía; y tres pabellones en común, uno para departamento médico, uno para administración y otro para enfermos de afecciones contagiosas. El costo del Hospital correspondía por mitades á los contratantes y la administración del Hospital debería hacerse por una comisión compuesta de dos individuos, nombrados uno por la Junta de Caridad y otro por la Compañía;—Los fondos destinados al pago de la mitad á cargo del Gobierno, eran los que correspondían á la Junta de Caridad, administradora del Hospital de Limón.

Según lo convenido en el contrato "Zúñiga-Guardia," aprobado por decreto de 5 de marzo de 1904, la compañía quedó en la obligación de pagar al Gobierno la suma que á éste correspondía, como mitad del valor del nuevo hospital. Y por decreto de 18 de abril del mismo año el Congreso autorizó al Poder Ejecutivo para aplicar el capital destinado á la construcción del Hospital del Limón, á las obras de saneamiento de dicho puerto.

Ahora bien: la Junta de Caridad, á quien, según parece, no se le ha dicho nunca una palabra acerca de este asunto que tan de cerca le atañe,—no obstante haberse dirigido con tal objeto al Supremo Gobierno,—ha estado esperando con ansia la conclusión de los nuevos edificios, para trasladar á ellos, en la parte que le corresponde, á sus enfermos. El viejo caserón que está ocupando, aparte de su condi-

ción ruinoso y antihigiénica, no tiene capacidad para mantener los 34 enfermos que, por término medio, hay en él.

Pero á fines de febrero último quedaron terminados los nuevos edificios y la compañía, procediendo como si fuese única dueña, sin venir de nadie, ocupó la mayor parte de ellos, sin consultar equidad ni derecho algunos y la Junta se encuentra en la desairada situación de no saber qué partido tomar.

Es apremiante la necesidad de un nuevo hospital de caridad;—era apremiante desde la fecha en que el Congreso lo declaró,—y la Junta lo haría edificar con el capital que por la ley le pertenece y los fondos que tiene en su poder, si se resolviera de una vez que no debe ocupar los edificios construídos por la United Fruit Co. á medias con el Gobierno,—como pretende que se resuelva el señor médico de la compañía,—peró mientras no haya sobre el particular definitiva resolución nada puede ejecutar y sus enfermos están careciendo de lo que tienen derecho para exigir: un local de buenas condiciones y que no esté situado á la entrada de la ciudad, donde á cada minuto el pitazo y demás ruidos de las locomotoras perturba su difícil sueño ó su agonía.

Ojalá que el Supremo Gobierno se sirva resolver algo en este asunto, para bien de tantos necesitados y de la comunidad.

CORRESPONDENCIA

Matina, abril 18 de 1905.

Señor don Santiago Galicia

Presente.

Muy señor mío:

Por unanimidad de votos ha sido Ud. electo para Presidente de la Directiva del Partido Nacional en esta localidad.

Su reconocido patriotismo y adhesión á la causa del orden y del trabajo, que proclama para Presidente en el próximo período al Licenciado don Cleto González Víquez, hacen esperar que su cooperación será de mucha importancia.

Soy de Ud. muy atento servidor,

Narciso Badilla,  
Secretario.

Matina, 19 de abril de 1905.

Señor Secretario de la Directiva del Partido Nacional  
Presente.

He recibido con gusto la nota de Ud. en que me participa la designación hecha en mí para Presidente de la Directiva en este lugar. Aunque no merezco tal distinción, la acepto con mucho gusto, pues el triunfo del Partido Nacional con la candidatura del Licenciado González Víquez será de gran provecho para la clase trabajadora, que necesita iniciativa de parte del Gobierno de la nación.

Soy su muy atento servidor,

Santiago Galicia

San José, 24 de abril de 1905.

Señor Director de

EL PARTIDO NACIONAL  
Limón

Me llamaba la atención hace algún tiempo un conocido comerciante alemán, hacia la gran suma que tenemos que pagar á las fábricas europeas, por la cal y goma, ó sea por la preparación de los lienzos y zarzas que consumimos á diario.

Es cuestión de céntimos en cada pieza de género, pero sumados en los miles que se importan representan una suma exorbitante.

La cal y la goma desaparecen al primer lavado que sufra la pieza de ropa y por una rutina inveterada, por una mera apariencia de brillo nos desprendemos de millones de pesos sin objeto.

Son de aquellas cosas que no se ven ni se palpan y que necesitan un ojo escudriñador,—ojo de judío alemán,—y paciencia de estadista para amontonar números tras números y hacer patente la realidad que abruma.

¿Por qué no nos acostumbramos á comprar las telas sin preparación, sobre todo las blancas, que después de confeccionadas tienen que pasar por el lavadero aun antes de usarlas?

¿Por qué no enseñamos á nuestro pueblo á comprender que las telas encaladas no son ni más buenas ni más baratas que las que no lo están? ¿Por qué no le demostramos que el color amarillento de las telas no lustradas se va quitando á medida que se lavan, sobre todo, si se sumerjen en una pequeña solución de bórax?

En los Estados Unidos, que recordemos, las telas blancas se venden sin preparación; sueltas, tal como salen de la fábrica. Hay la enorme ventaja de que la tela se presenta tal como es, que se puede ver su tejido, contar sus hilos y palpar su peso real.

Seámos más prácticos y cortemos la rutina inveterada, el ejemplo deben darlo los que más fácilmente comprendan el engaño que nos ha costado tan caro; después lo seguirá el pueblo, y los comerciantes se verán obligados á pedir telas sin cal, ganarán tiempo en sus pedidos, pagarán menos derechos de aduana y podrán dar más baratos los géneros.

Le habíá prometido ocuparme de vicios sociales y sólo me he ocupado de vicios comerciales; da lo mismo y no habremos perdido el tiempo si hay quien siga nuestro consejo.

Servidor,

Fernando de Carlos

Partido Nacional

(TELEGRAMA)

Filadelfia, abril 23

A don Cleto González Víquez

La Unión Guanacasteca, reunida en estos momentos por medio de delegados de los cantones de Liberia, Nicoya, Santa Cruz, Carrillo y Cañas, ha decidido adoptar su candidatura para la Presidencia de la República.

Nos es honroso participárselo, poniéndonos á sus órdenes.

Rafael Rivera, Rafael Gutiérrez C., Miguel Gutiérrez, José P. Porras, J. Alberto Flores C., José Manuel Baltodano C., Enrique Cortés; Abraham Muyorga R., Cleto Bonilla, Antonio Alvarez, Miguel T. Jirón, Julian Quesada, M. Soledad Jiménez.

NOTAS DEL ATLANTICO

Adhesión

Con especial satisfacción hemos sabido que los valientes guanacastecos han venido á formar en nuestras filas.

No podía ser de otra manera; el Guanacaste, en su totalidad agricultor, necesita de un Mandatario eminentemente trabajador, de modo que ningún otro de los candidatos, sino el del Partido Nacional, podía satisfacer los justos anhelos de aquel importante Departamento.

¡Salud á los nuevos compañeros!

Circo Lowande

Parece que la compañía de circo se detendrá aquí algunos días en espera de va-

por que la lleve á Colón y que dará algunas funciones.

Nos divertiremos, pues, oyendo esos preciosos acordes de la banda de música que lleva consigo, los gracejos inimitables de los payasos, viendo la imponderable acostada del elefante y las maniobras de esos mansos corderos convertidos en fieros leones gracias al látigo del domador.

Pero ¿qué hacer, cuando hasta el llanto acaba?

Verano

Muy visitado estuvo nuestro puerto en la Semana Santa por familias y caballeros del interior.

Contribuyó á ello la rebaja de pasajes que oportuna como benéficamente hizo el Ferrocarril de Costa Rica, así como la sanidad de que goza la Comarca.

Entre los visitantes tuvimos el gusto de saludar al querido Doctor Zambrana, dignísimo Magistrado de Justicia, que siempre chispeante y espiritual, sabe hacerse agradable en donde quiera que está.

A todos deseamos regreso feliz y gratas impresiones de nuestro puerto.

Danzas Macábricas

¿Será posible que nuestro grito de alarma no haya sido oído por las autoridades?

Con sorpresa y con pena vemos que los mencionados bailes, cada día más inmorales, siguen verificándose todos los sábados.

Es preciso para bien de esta sociedad desterrar los bailes de *candil*, provechosos para una sola persona y perjudiciales para la sociedad entera y especialmente para ciertos jovencitos inexpertos que pierden su salud y su dinero.

Faquines

A diario vemos por las calles varios de estos tipos, completamente embriagados y en un estado de desaseo que produce asco.

El reglamento respectivo, que por cierto es una garantía para los viajeros, exige como una condición indispensable para ejercer el puesto de faquín, observar buena conducta; es preciso, pues, que la autoridad respectiva destituya á esos individuos de mala conducta, no sólo como castigo por su intemperancia, sino también como ejemplo para los demás.

Por otra parte, esos mandaderos ganan muy buenos *camarones* y muy bien podrían andar limpios; no se les exigen vestidos lujosos, pero sí aseo.

Correo

Con satisfacción hemos visto que han sido atendidas por el señor Administrador de Correos de este puerto, don Eduardo Valverde, las indicaciones que para mejor servicio público nos permitimos hacer en el primer número de este periódico.

En lo único en que no puede complacerse el señor Valverde, es en lo de no cerrar la ventanilla del despacho cuando se está recibiendo ó despachando un correo. Parece que en esta oficina el personal es muy reducido. Nos dirigimos ahora, pues, al señor Director General de Correos, que atiende las ocupaciones de su cargo con celo y actividad, á fin de que nombre otro empleado para esta Administración. De este modo, el cartero, que hoy en día no tiene tiempo para distribuir la correspondencia, por estar siempre en ocupaciones del servicio interior de la oficina, podrá volver al desempeño de su empleo.

Reciba el señor Valverde, Administrador de Correos, nuestras expresivas gracias y un caluroso aplauso.

Gabriel Bonilla Martínez

ADMINISTRACION DE FINCAS URBANAS

Actividad y economía. Larga experiencia en esta clase de trabajo.

Limón, abril de 1905.

Barberia LA DECENCIA

Especialidad de la casa el aseo

UTILES MODERNISIMOS

PERFUMERIA SELECTA

F. CARRASQUILLA

Limón, abril de 1905.

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alsina

A los nacionalistas

se recuerda que todos los sábados á las ocho de la noche hay reunión general del Partido Nacional en el local del Club.

**CLARE & MORENO**  
 COMPRAN HULE  
 á los mejores precios que en Plaza



**IMPORTADORES  
 y EXPORTADORES**  
 LIMON □ PACUARITO  
 CULPEPPER □ PUNTARENAS

**Dentistas americanos**



Extracciones  
 sin dolor



Sucursal en Limón  
 de nuestras oficinas  
 de San Luis Mo.,  
 Chicago,  
 New Orleans, EE. UU.

**Dentistería practica y durable**

Todos nuestros trabajos se GARANTIZAN POR DIEZ AÑOS y están respaldados por nuestras oficinas mencionadas antes.

Tenemos todos los últimos instrumentos mejorados y á la altura del día, para trabajos dentales de primera clase.

Muelas enfermas y con absesos, se curan quitándose el dolor inmediatamente. Se limpian los dientes á los clientes, sin cobro extra.—Cuando se ordenan dentaduras, se hacen las extracciones gratis.

A las dentaduras se les pone una calza de oro, libre de gastos.

TESTIMONIOS:—"Se me extrajeron en "La Unión Dental C." 17 piezas, absolutamente sin dolor.

(Firmado) J. Markland".

— Extracciones sin dolor por 50 céntimos —

Coronas y puentes, dientes sin placa, calzas de oro, plata y marfil hechas por un experto

— Se examinan los dientes sin hacer cobro alguno —

**UNION DENTAL Co.**

930 Canal Street, New Orleans

SUCURSAL EN LIMON.—Altos de la Botica Internacional, edificio del 99.

**Elders & Fyffes, Limited**

Línea directa de Vapores  
 entre los de Limón y Manchester, Bristol y Londres

Pongo en conocimiento de los señores exportadores de café que los vapores directos á Inglaterra de esta Línea, tienen todas las comodidades para el embarque de café, teniendo bodegas donde estibarlos enteramente separado del banano. En el caso remoto de tener alguno de estos vapores que poner en Nueva York, el café será reembarcado sin demora á su destino, según reciente arreglo.

R. J. SCHWEPPE,—Agente.

**LINEA DE VAPORES  
 de la United Fruit Company**

Vapores semanales para Nueva Orleans y Puerto Antonio (Jamaica)  
 Toda clase de comodidades para pasajeros

PRECIOS:

A Nueva Orleans, en primera clase, \$ 50.00 oro americano.

A Puerto Antonio, " " " \$ 35.00 " "

Se hacen descuentos en pasajes de ida y vuelta.

Los vapores para puerto Antonio llevarán pasajeros de tercera ó sobrecubierta.

R. J. SCHWEPPE,—Administrador.

**A V I S O**

Gran establecimiento de abarrotes y provisiones de la señora Elena de Bartoli, situado en la parte más céntrica de la población, siempre artículos frescos y renovados.

Es la casa italiana más antigua que existe en Limón.

**THE GEM**

La mejor cantina del Puerto.—Surtido variado de los más finos licores, bebidas y refrescos.

Wines & Liquors — Ice Cream and Cakes — The Gem

Limón, abril de 1905.

C. E. DIEZ

**FELIPE J. ALVARADO & Co.**

Gran depósito de maderas de pino y del país, de todas clases.—Precios módicos y al contado.  
 Limón, abril de 1905.

**MADURO & SONS**

COMISIONISTAS

Compran productos de todas clases, al mejor precio del mercado

**'Agencia Santos' en Puerto Limón**

Clemente Santos Ruiz, agente comisionista para compra y venta de productos y mercaderías.

Como agente de la fábrica "Manufactura de Calzado" é importa ior de calzado extranjero, ofrece el mejor surtido de la República, y recibe órdenes para hacer calzado á la medida.

—PRONTITUD, ESmero Y PRECIOS EQUITATIVOS—

**Farmacia Internacional**

Medicinas constantemente renovadas.—Todas las medicinas de patente más recomendadas por las celebridades médicas.

Remedio Santoniand para el reumatismo,  
 El Gran Aceite Limonense de Symes  
 infalible para toda clase de reumatismos y resfriados. Una de las especialidades de la casa es el despacho de recetas.

V. GIORGI & Co.

Limón, abril de 1905.

**HOTEL CENTRAL**

Cuartos espaciosos y muy bien ventilados.—Comidas variadas y succulentas.

Precios muy reducidos—Aseo es el lema de la casa

VICENTE GALVEZ

**Para hacerse rico!**

Compre usted mi acreditado Hotel y Restaurant situado en la esquina Nor-este del Mercado. Cuenta con clientela escogida y segura en la paga.

Cuartos bien ventilados—Posición central

Para precio y condiciones entenderse con

Limón, abril de 1905.

Guillermo Trujillo

**Zapatería Francesa**

Establecida en 1873

Mi larga práctica en el oficio me pone en condiciones de complacer todos los gustos. Los materiales que uso en mis trabajos son de primera calidad.

Precios reducidos.

Limón, abril de 1905.

Fco. Láscars

En Zent Juntion, Figuls es el que vende más barato  
 Surtido completo de toda clase de mercaderías.—Especialidad en joyería.

Bacalao á 20 cts!!!

Zent Juntion, abril de 1905.

**Harina! Harina!**  
 Nadie vende mas barato que yo  
 QUINTO VAGLIO

Limón, abril de 1905.

**GRAN HOTEL**

El nuevo propietario ha introducido muy importantes mejoras, y sin embargo, cobra los mismos precios que sus antecesores.

Las familias que vengan á pasar aquí la Semana Santa encontrarán todas las condiciones para hacer una temporada muy agradable.

Todo el mundo sabe que este hotel está situado en el mejor punto de la ciudad.—Limón, abril de 1905.

ALBERTO MONGE REYES  
 ATTORNEY AT LAW AND  
 Notary Public  
 Office 4th avenue.—Limón.

R. R. FOGEL y Ca.  
 NEW YORK

Toda clase de joyería  
 Estilos modernísimos. Se atienden encargos.

Agente en Zent Juntion,  
 Joaquín Figuls

**Pedro Monés**

Casa perfectamente surtida con toda clase de mercaderías.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

La casa cuenta con la cantina más elegante del lugar.

Zent Juntion, abril de 1905.

MATEO FRANCICH  
 LIMON, C. R.

Almacén de abarrotes y provisiones  
 El preferido por sus precios y calidad.